

Orlando Fals Borda

RICARDO SÁNCHEZ ÁNGEL

Universidad Nacional de Colombia

Bogotá, Colombia

[497]

ORLANDO FALS BORDA (Barranquilla 1925-Bogotá 2008) es considerado el sociólogo colombiano de mayor reconocimiento en América Latina y otros continentes. Educador, investigador, escritor y político socialista, dejó una prolija obra y ejerció influencia tanto en la universidad como en las organizaciones populares, a cuya educación y movilización dedicó esfuerzos notables.

Es autor de la conocida teoría de la Investigación Acción Participativa (IAP) la cual formuló desde 1968 y fue perfeccionando a través de los años y que se encuentra renovada en sus últimos escritos como *Kaziyadu*, que significa *despertar, amanecer*, en lengua uitoto. Se trató de una rebelión intelectual contra las pautas investigativas de la universidad, colonizada por lo euroamericano, para fundar la autonomía de nuestra investigación.

Muchas universidades y centros populares adoptaron o se refieren a la IAP, que ha merecido formalización en 10 congresos internacionales desde 1977. Se han escrito docenas de evaluaciones, comentarios y críticas, dándole vida suelta en la reflexión social. Por ello, Orlando recibió destacados reconocimientos domésticos e internacionales.

Como apéndice a la quinta edición de *Ciencia propia y colonialismo intelectual*, proclamó: irrumpe la investigación militante, basado en la relación dialéctica entre teoría y práctica, estudio-acción. Allí escribió esta síntesis:

En tales circunstancias, el reconocimiento se obtiene no solo observando los procesos sociales concretos en que se ejecuta la inserción (en un determinado sitio o coyuntura) sino actuando en ellos y militando para provocar cambios políticos, sociales y económicos en una dirección determinada. Así se adquiere una información fiel y multidimensional que se niega, por lo general, a los etnólogos clásicos, y que sirve para estimular el esfuerzo y ganar las metas de los grupos claves.¹

Desde su ópera prima, Orlando Fals Borda utilizó la combinación de la sociología y la historia como un continente complementario por donde discurre la investigación social, en tanto la conciencia social se arraiga en la conciencia histórica y se explica en el devenir de las comunidades y los ciclos de las sociedades.

1. Orlando Fals Borda, *Ciencia propia y colonialismo intelectual* (Bogotá: Carlos Valencia, 1981) 116.

Fals Borda propugnó, en compañía de su esposa, también socióloga, María Cristina Salazar, la superación del cientifismo y la neutralidad valorativa. Y el conjunto de su obra investigativa está orientado por esta concepción, lo que implicó búsquedas en la exposición y escritura de sus trabajos. El experimento más audaz lo constituye la doble columna narrativa, con lenguajes diferentes, uno literario y otro formalizado, sobre la misma cuestión, que utilizó en su notable *Historia doble de la Costa*.

[498]

Fue fundador de la Facultad de Sociología de la Universidad Nacional, en la que desarrolló labor fecunda y donde coordinó la investigación *La violencia en Colombia*, en compañía de Germán Guzmán y Eduardo Umaña Luna, un clásico en los estudios sobre la violencia en el mundo. En su última edición de 2005 escribió en el prólogo:

Este libro tormentoso y atormentado que llega a sus manos luego de cuarenta años de su primera aparición, recoge la tragedia del pueblo colombiano desgarrado por una política nociva de carácter nacional y regional y diseñado por una oligarquía que se ha perpetuado en el poder a toda costa, desatando el terror y la violencia. Esta guerra insensata ha sido prolífica al destruir lo mejor que tenemos: el pueblo humilde.²

Fue constituyente y corredactor de la Constitución de 1991, donde su labor a favor de las cláusulas del pluralismo, la justicia material, los derechos de los pueblos indígenas, la regionalización y la democracia local son destacables. Se dedicó con ahínco a los estudios y propuestas de la Comisión de Ordenamiento Territorial, se vinculó al Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales, IEPRI, de la Universidad Nacional.

Su labor política la desarrolló en varios momentos y escenarios, entre los que se destacan su participación, al lado de su amigo y colega Camilo Torres Restrepo en el Frente Unido del Pueblo, en el movimiento FIRMES y como presidente honorario del Polo Democrático Alternativo, cargo que ejercía cuando falleció.

-
2. Orlando Fals Borda, Germán Guzmán y Eduardo Umaña Luna, *La violencia en Colombia*, tomo 1 (Bogotá: Taurus, 2005) 13. De su amplia producción destaco estas otras obras que escribió: *El hombre y la tierra en Boyacá: bases sociológicas e históricas para una reforma agraria* (Bogotá: Antares, 195); *La subversión en Colombia. Visión del cambio social en la historia* (Bogotá: Tercer Mundo, 1967); *Historia de la cuestión agraria en Colombia* (Bogotá: Fundación Rosca de Investigación y Acción Social, 1975); *Región e historia: elementos sobre ordenamiento y equilibrio regional en Colombia* (Bogotá: IEPRI, Tercer Mundo, 1996); *Kaziyadu: registro del reciente despertar territorial en Colombia* (Bogotá: Ediciones Desde Abajo, 2001); *Hacia el socialismo raizal y otros escritos* (Bogotá: CEPAL/ Ediciones Desde Abajo, 2007).